

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO POR EL SEÑOR D. TEBORO LLORENTE Y OLIVERES EN 21 DE ENERO DE 1864

REDACCION Y ADMINISTRACION

MAR. 26

APARATO DE CORREOS 10

TELEFONO 17

EXTRAORDINARIO 5 CENTS

PRECIOS DE SUSCRIPCION

TRIMESTRE

En la region valenciana. 670 pes.

En el resto de España. 930

Extranjero. 1200



R. I. P.

Todas las misas que se celebrarán hoy martes, en la parroquial iglesia de Santo Tomás Apóstol, serán en sufragio del alma de

LA MUY ILUSTRE SEÑORA

Doña Purificación Muñoz Collado de Domenech

Sus afligidos esposos e hijos suplican a los parientes y amigos asistan a alguno de dichos actos religiosos, por lo que les quedarán muy agradecidos.



R. I. P.

Todas las misas que se celebren mañana miércoles 19 en la parroquia de villa de Utiel, y las del domingo y días festivos en el Colegio de Hermanas de Santa Ana durante todo el año, serán en sufragio del alma de

EL SEÑOR

D. MANUEL GOMEZ SALES

Su viuda, hijos, hijos políticos y nietos, ruegan a sus demás parientes y amigos la asistencia a alguno de dichos actos o alguna oración por su alma.

ASUNTOS DEL DIA

No se han cumplido las profecías que se venían haciendo sobre el Consejo de ministros celebrado ayer. La nota oficiosa facilitada por el gobierno no deja entrever que se tratasen en dicha reunión asuntos de trascendencia política. Es más, los ministros han negado que se plantase ninguna cuestión relacionada con la modificación del gabinete.

A pesar de esto, los comentaristas continúan firmes en sus trece de que se avecinan acontecimientos políticos, y algunos creen adivinar que la constitución de un gobierno de amplia concentración conservadora se halla muy próximo.

Habría que esperar a que apunten en la superficie algunas señales para poder descubrir lo que se esconde en el seno de nuestra política.

Un periódico, comentando la labor del ministro de Fomento, hace las siguientes atinadas observaciones:

"La orden del ministro de Fomento al Instituto Geológico para continuar haciendo sondeos para la investigación de petróleo en Cádiz, carbonos en Asturias y sales potásicas en Barcelona y Lerida, merece las mayores alabanzas, aunque siempre con ciertas reservas, porque ante todo hay que saber el propósito a que responden estos trabajos. Buscar el aumento de la riqueza minera es desde luego altamente plausible; pero ¿se van a nacionalizar las minas? ¿Se va a ir a la explotación directa de ellas, por cuenta y en provecho del Estado? Si es sí, sólo elogios merece el ministro, sin restricciones; pero si lo que se intenta es que los funcionarios del Estado hagan los trabajos necesarios para el descubrimiento de yacimientos minerales y después entregarlos por cesión ó arrendamiento a empresas particulares, será realizar una labor a pérdida segura."

Continúan siendo muy confusas las noticias que llegan de Rusia. Mientras unos telegramas afirman que Kerenski se hizo dueño de la situación, llegando a erigirse en presidente de la República, cuya forma de gobierno ha sido proclamada; otros despaños aseguran que Korniloff mantiene su actitud al frente de poderosas fuerzas. No sabemos cuál de las dos versiones reflejará la verdad de lo que sucede. Lo positivo, lo que no admite duda, es que la anarquía más completa se ha señoreado de Rusia, y que la indisciplina del ejército ha llegado a extremos tales, que muchos generales están siendo víctimas de la soldadesca.

La guerra mundial

¿POR QUÉ NO SE HACE LA PAZ?

Pretendamos discutir serenamente, colocar en su verdadero terreno la situación real de cada potencia beligerante y sacar de la consecuencia cierta, verdadera, la razón del por qué la guerra no ha terminado.

Alemania y Austria-Hungría, juntamente

con cuatro millones de hombres en todas las distintas variedades de la raza humana, a Francia; que a éstos se han unido portugueses, contingentes rusos, y ahora los yanquis, y a pesar de las hazañas épicas que de continuo nos narran los británicos, de la epopeya que a menudo nos relatan los galos, a la frontera, a verse libre del adversario, jamás llegán. No echemos en saco roto que en Flandes, frontera inglesa, según el malogrado lord Kitchener, la ganancia está del lado germano.

La esperanza en la actualidad son los norteamericanos. Los millones de hombres que en las redacciones de los diarios aliados acumban en los campos de instrucción, todos los días, trayéndolos a Europa por parte de biribirique, sin detenerse un momento a pensar en las dificultades que existen para la travesía por mar. Una vez desembarcados, ¿quién les abastecerá de víveres de boca y guerra, cuando confiesan paladinamente los yanquis que han declarado la guerra porque los franceses se hallan extenuados? ¿Ponen el suficiente número de barcos para transportar ese excesivo número de nuevos combatientes a Europa? ¿No será más racional que dejemos la cantidad de soldados yanquis en unos 600.000? Suponemos que dadas las proporciones de esta colosal guerra, no habrá nadie tan cándido, ni tan crédulo, que confie con tan escaso número vencer a los imperiales y conseguir en un año más de guerra, lo que los ejércitos mejor instruidos, más nutridos, de mayor potencialidad ofensiva que los yanquis, ganar ochenta veces más que en tres años de continuas luchas. El tópic norteamericano, necesariamente se ha de desartar.

Inglaterra, que entró en la guerra convevenida hasta lo más íntimo, que nada perdiera, antes bien, ganaría terciando en la lucha, se encuentra hoy en día, con agua al cuello, después del inverosímil esfuerzo realizado, sin el cual a estas horas no quedaría un soldado inglés en el continente. La formidable guerra submarina le ha socavado los cimientos sobre los que asentaba su inmenso poderío. La bandera británica no pasea orgullosa por donde estimaba propios sus dominios. La han suplantado, arrojado, substituido por otra enarbolada en minúsculos artefactos, no en potentes naves guerreras, en innumerables buques mercantes. Su preponderancia mundial ha desaparecido. Pero su tenacidad, su proverbial constancia, es la única causa de la continuación de la guerra.

Además, el tesoro de Bélgica en su poder está. De los 5.309 millones que dice Francia posee en oro, 2.037 tuvo la astucia y habilidad de cogerlos Inglaterra, como prenda, y por lo tanto, tiene sujetas a estas dos naciones a sus caprichos, conveniencias, puesto que, sino hacen cuanto estime conveniente Britania, se quedará graciosamente con el dinero, que ya obra en su poder. La tiene amarrada a su carro de modo formidable. Imposible desligarse de semejante compromiso.

Italia, después de 28 meses de guerra, ha ganado, en el sitio del máximo avance, la mitad de la distancia que separaba a Trieste de su frontera, y de esta mitad, hay que descontar las dos terceras partes que evacuaron libérrimamente los austriacos al estallar el conflicto. La rápida marcha sobre Viena, la fácil conquista del Trentino; la apellidada salvadora del mundo, porque su entrada en liza decidía la victoria aliada... y tantas y tantas cosas que dijeron los gobernantes y escribieron los periódicos de mayo a octubre del 1915, parecerían hoy una burla y un cruel sarcasmo. Basta decir que los italianos no sólo han defraudado las esperanzas de sus colegas, sino que se han defraudado a sí mismos. Seamos pladosos con los venecidos.

B. MARIO.

LECTURAS

PRENSA CARLISTA, por J. Navarro Cabanes

Dentro de muy poco, en 1934, se cumplirán los cien años de la publicación del primer periódico carlista, y a pesar del tiempo transcurrido, todavía se halla latente en un importante núcleo del pueblo español la división que surgió a la muerte de Fernando VII, entre el espíritu tradicional de la nación española y las ideas liberales, que, tras lenta elaboración, produjeron las convicciones políticas de fines del siglo XVII y principios del XIX.

Digna de respeto es la comunión política que a través de varias generaciones, y que por espacio de cerca de una centuria mantiene con su primitiva entereza los ideales de su causa, sin que dos cruentas guerras civiles, y la inabarcable serie de privaciones y contrariedades, debilitara nunca los entusiasmos.

El diligetísimo y culto periodista don José Navarro Cabanes, redactor de nuestro estimado colega *Diario de Valencia*, ha publicado recientemente un volumen muy interesante, en el que se ofrece de una manera muy patente la poderosa fuerza que el carlismo representa en la historia del pueblo español, y ello lo hace presentándonos una relación de los periódicos, publicados por su comunión, desde que vio la luz *La Gaceta del Real de Oñate*, órgano oficial de la Corte del titulado Carlos V, el año de 1834, hasta nuestros días.

DE LA GUERRA EUROPEA



Situación general actual de conjunto en todos los frentes europeos.

Frente de batalla. (De Armando Guerra)

siderada como uno de los mejores monumentos erigidos a la causa del legitimismo.

Hojeando este curioso libro, a la vez que se evocan recuerdos de uno de los períodos más azarosos de nuestra Historia, y vemos desfilan las principales figuras del carlismo, siéntese honda amargura ante esa división de los españoles, que malogró tantas energías y que tanto ha influido en la gran prostración de nuestra querida patria. Porque sin entrar en este artículo a determinar responsabilidades sobre las diferencias entre legitimistas y liberales, es lo cierto que la nación española sufrió con ellas uno de los golpes más formidables que le empujó a seguir en su camino de decadencia, iniciado durante el reinado de la Casa de los Austrias.

Por lo que a Valencia afecta, la importancia del legitimismo aparece muy manifiesta en este libro. En 1834, con el título de *La Restauración*, apareció el primer periódico carlista, dirigido por el omeñense Aparici y Guirjarro. A aquel siguieron: en 1857, *El Pensamiento de Valencia*; en 1867, *La Moralidad*; en 1868, *La Verdad*; en 1869, *El Tradicional*; en 1871, *La Corriente Carlista*; en 1872, *La Boina*; en 1873, *El Legitimista del Turia*, *El Semanario Económico Popular* y *La Ametralladora Carlista*; en 1875, *La Farsa*, *La Pira* y *El Gran Tiberio*; en 1880, *La Señora*, *El Valencia* y *El Atmoguero*; en 1886, *La Lealtad* y *El Zuro*; en 1888, *El León Ibérico* y *El Centro*; en 1887, *La Vanguardia*, *Aparici*, *El Labraro* y *El Tradicional*; en 1890, *El Amigo del Pueblo*; en 1894, *Los Debates*; en 1895, *La Monarquía Federal*; en 1897, *El Regional*; en 1898, *La Idea Popular*; en 1902, *La Lucha* y *El Rayo*; en 1904, *Juventud*; en 1905, *El Campesino* y *El Búido*; en 1907, *El Guerrillero*; en 1910, *El Boletín Legitimista*, y en 1914, *Diario de Valencia*.

A esta ya larga relación pudieran añadirse algunos títulos más de periódicos, publicados en varias poblaciones de nuestra provincia, y los que han visto la luz en la provincia de Castellón, algunos de ellos tan importantes como el *Boletín del Ejército Real de Aragón*, *Valencia y Murcia*, creado por Cabrera, y tirado primero en Cantaveja y después en Morella.

Por todo lo dicho, reconozca el lector la importancia del libro de nuestro compañero en la prensa, señor Navarro, el cual, con sus entusiasmos legitimistas, ha reunido materiales preciosos para nuestra Historia, y especialmente para la del partido en que milita.

Completan este tomo un prólogo, con observaciones muy atinadas, del director del *Diario*, señor Martín Menéndez, y un intermezzo del ilustre periodista señor Cirici y Ventalló, y una colección de facsimiles de los principales periódicos que forman parte de la colección.

MATEO.

"Las Provincias" en Madrid

Se venden en el kiosco Parísien, a la izquierda de la plaza del Rey y Alcala, frente al Fénix, y en casa Spinelli, Precedente 7.

Intereses naranjeros

Lo que pedirá la comisión que ha ido a Madrid

Ayer, en una reunión celebrada en la Corte, fueron aprobadas las conclusiones relativas a la exportación de la naranja y transportes terrestres y marítimos, que serán entregados en Fomento y Estado.

La seria y admirable labor realizada por la Federación Naranjera, fué concretada por la misma, en su sesión del 17 de julio último, en unas conclusiones. Estas fueron llevadas al seno de la Diputación por el secretario general de la Federación y miembro además de aquella Corporación provincial, nuestro amigo el señor Polo de Bernabé. No harían bien ni serían justos los naranjeros si echasen en olvido los trabajos incansables y bien orientados que el señor Polo viene realizando en pro de los intereses que tanto les afecta.

La Diputación provincial, a cuyo frente figura otro naranjero y avisado agricultor, don Miguel Paredes, quedó rápidamente capacitada de la obligación en que se halla de apadrinar, con la solemnidad de su representación oficial, la demanda de la Federación; contenida, como cumple a su experiencia de varios años y al profundo conocimiento que de la materia tiene, en lo meramente posible; en gestionar, en pedir lo realizable únicamente. Y tomado por la Diputación el acuerdo de hacer suyas dichas conclusiones, es cuando el señor Paredes, en unión del señor Polo, salieron al encuentro del ilustre conde de Montaner, delegado regio de Fomento hasta hace poco y siempre concienzudo, extraordinariamente meritísimo dominador de la ciencia agraria y de la experiencia agrícola. De la cooperación de las voluntades señaladas, ha surgido este movimiento naranjero en el que todos, la zona valenciana toda, tiene puestos sus ojos y su corazón.

La exposición de la F. N. es un documento elocuentísimo, razonado. Despreocupado los oropeles literarios, ahonda firme y recta la inteligencia que lo concibió y redactó, en el problema, llega hasta la entraña de éste y sienta, inatacables y precisas, unas conclusiones en las que va contenido el germen de la salvación de los intereses naranjeros. Plantea el problema; desmenuza el mal; tiene para cada uno de sus términos la expresión exacta; da su diagnóstico, y luego al final concreta el remedio que debe aplicarse en las siguientes conclusiones:

Creación del Crédito agrícola, con una sección especial para los productores de la naranja.

Que se gestione de los gobiernos Inglés y francés que declaren libre la importación de la naranja, desde el 1.º de noviembre.

Que se confeccione un plan de transportes ferroviarios que haga accesible el mercado interior y fácil el de Francia, evitando las congestiones de material que el año último tantos daños ocasionaron.

La Federación Naranjera dejó incompleto, como a simple vista puede verse, el ataque del problema, sin aludir a una parte importante de él, puesto que en las conclusiones no se ocupa de otros elementos tan característicamente vitales del mismo, como los transportes marítimos. Intencionada y noblemente no se alude a esto, evitando inmiscuirse en lo que es campo de acción propio de organismos y personas muy competentes. A la sazón se hablaba de reuniones de navieros... ¿Para qué pretender inmiscuirse, opinar, en esta materia de los transportes marítimos si la solución más favorable y realizable ha de ser discutida y convenida por otros? La Federación ha concretado en unas bases precisas lo que es de su peculiar competencia. Los diversos organismos: Diputación provincial, Sociedades de confeccionadores y exportadores; la propiedad; los navieros, etc., que figuran en la gran Asamblea de naranjeros, formularán a su vez las conclusiones que estiman indispensables ó convenientes para la mejor defensa de sus intereses, legándose a unas bases en las que se concretará el sentir de todos, absolutamente de todos los intereses naranjeros. A esto se ha llegado ya, según un telegrama de Madrid que en otro lugar publicamos.

Veamos las conclusiones de la Federación.

El Crédito Agrícola es institución preconizada por los modernos economistas agrarios como indispensable, si han de proseguir los cultivos como es menester.

Respecto de la necesidad de que se declare la importación libre de la naranja por los gobiernos inglés y francés, no será menester encarecerla a los ojos de un valenciano. Es curioso recordar algunas cifras de esta importación:

Inglaterra	2.748.935.
Alemania	1.318.553.
Holanda	307.643.
Bélgica	274.808.
Francia	8.715.
Dinamarca	15.800.
Suecia y Noruega	79.028.
Austria	50.505.
Total	4.894.086.

En el año anterior a la declaración de la guerra actual salieron de la región valenciana las siguientes cajas de naranja para:

Inglaterra	2.162.999.
Dinamarca	31.100.
Suecia y Noruega	2.388.010.

Los mercados de Holanda (país neutro), cuyo acceso para nuestros frutos está, de hecho, impedido por Inglaterra, el de Alemania, y el menos importante de Austria, no figuran en la anterior relación. Y he

